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河南省民办教育研究会 编 2024 年 6月 7 日

知名在线教育平台CCtalk资金链断裂，陷退款纠纷

近日有媒体报道，CCtalk 拖欠客户 6000 万元，疑似“跑路”。

一石激起千层浪。此后，CCtalk 公开回应，否认跑路和拖欠 6000

万元传闻，并表示，“我们每个月都在积极沟通和按月排款，我们并

不想也不会置之不理。”

但此番回应却引起了李梦（化名）的不满，“从去年说到现在，

他们员工都无奈了，让我们打官司。”

“对方多次承诺仍未见到钱”

作为开放式教育平台，CCtalk 由入驻平台的第三方教育机构或

网师进行授课，客户上传付费课程经由 CCtalk 平台推广后变现，平

台将会向客户抽取一定比例的资金并发放内容创作分成。

已经和 CCtalk 合作 5 年多的李梦，是真正的老客户，此前她一

直想着跟 CCtalk 走到最后。

据李梦回忆，去年 8月份的时候，就有人劝她早点离开 CCtalk。

“但由于机构和 CCtalk 合作挺好，也很信任 CCtalk，我还劝那些要

钱的插画师，这么大的公司不会欠大家款的。”

也就是从去年下半年起，很多 CCtalk 客户反映，提现开始变慢，

甚至无法提现。

李梦有 15 万元在账户里，抱着这份信任，即使有很多插画师组

团要钱，她一直等待着。但对方多次承诺仍未见到钱后，李梦怒了。
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她和对方交涉后，对方才退给她约一半的钱。“之前员工是站在

公司那边的，现在他们员工也建议我们报警或起诉。”李梦说。

在欠款追讨中，李梦算幸运的。莉莉（化名）告诉记者，“根据

客服的回答，至少今年都安排不出我的欠款。”

理由是今年一月份升级账户且有流水的网师，才在今年分期到账

的名单里，4 月份才升级的莉莉显然不符合。

据莉莉了解，所在的交流群里，即使是名单中的网师也没有如约

收到钱。“只有少数去现场要的人拿到了全部欠款。我所在的两个群，

没人拿到全部钱。”

这些日子，莉莉已试过黑猫投诉等投诉平台，接下来就是法律途

径了。

但莉莉也透露，所知道的有两个成员对方欠了上百万，更多的是

欠了 10万以及更小额度。这也意味着，很多人较难走法律途径解决

问题，“因为仲裁、诉讼费用就要一笔钱，如果欠得不多就不太划算。”

记者在天眼查搜索发现，目前仙栎科技已有数十条开庭公告，案

由多为服务合同纠纷。

“欠款抵扣方案对于大部分人是无效方案”

在回应中，CCtalk 没有否认欠款的事实，称从去年开始运营资

金出现紧张的情况，对于部分机构和个人讲师的结算款项未能及时结

算，根据实际情况，陆续提供了相应的还款方案，从去年 12月至今

的 6个月时间里，每天都有安排资金还款。

记者注意到，1 月份，CCtalk 发布的公告显示，2023 年度的待

结未结款项提现周期大幅延长，预计一年内分四次完成出款。

CCtalk 回应中还提到，针对未能及时结算的老客户设计了各种

方式的欠款抵扣方案，即针对今年在 CCtalk 开课的老客户采用 4%的

平台手续费直接用于抵扣去年未到账的欠款，目前签订了抵扣协议并

正在抵扣的待结款项约占总体的 75%。
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但莉莉并不认同这种处理方式，“所谓的欠款折扣就是原来 8个

点的手续费可以用老账户的钱代扣，但对于我这种欠了 10 万元的，

需要卖几百万的课才能补回吧，对于大部分人都是无效方案，解决不

了问题的。”

在她看来，能靠欠款抵扣方案把钱拿回来的，意味着每年流水成

百上千万。据她了解，没有多少这样的用户，所谓“签订了抵扣协议

并正在抵扣的待结款项约占总体的 75%”，不知是真是假。

在 CCtalk 提现交流群里，多个群成员对声明以及欠款折扣方案

表示质疑。

面对客户对于 CCtalk 这则回应的质疑，记者拨打了 CCtalk 客服

电话，对方建议邮件联系，但截至发稿时，并未得到回复。

钱哪儿去了？

一直以来，CCtalk 开放的平台模式吸引了大量教育机构和讲师

入驻。官网数据显示，截至 2021 年 1月份，CCtalk 累计服务在线教

育创业者突破 20万，年度活跃用户突破 4000 万。

为何这样一家知名互联网教育平台，会出现提现难？

莉莉提到，客户经理宣称，政策、竞争对手抹黑等原因账户冻结，

无法满足客户提现需求，但绝口不提钱挪用到哪里了。

据报道，一名教育行业投融资人士透露，由于 CCtalk 原股东团

队与现团队在股权架构上仍存在较大分歧，CCtalk 可能耗费了大量

资金解决公司内部股权纠纷。

记者注意到，CCtalk 曾是知名教育科技公司沪江旗下业务。2018

年，沪江谋求在港交所上市，但业绩连年亏损，最终上市失败。

2019 年，沪江管理层发生变动，创始人兼 CEO 伏彩瑞卸任董事

长，由董事宋相伟接任。在此之前，沪江联合创始人于杰退出董事行

列。当时业内有观点认为，沪江创始团队的变化与“对赌协议”有关，

但“对赌协议”被沪江否认。
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此后，CCtalk 的业务被单独分出，由仙栎科技担任运营主体，

宋相伟出任董事长。

而由欠款纠纷延伸出的一系列事件，也把 CCtalk 推入“跑路”

疑云中。

5 月初，CCtalk 服务号发布粉丝迁移通知，将业务转移至“点外

卖前去领券”公众号下。此前，仙栎科技的法定代表人也由宋相伟变

更为李璐。

对此，CCtalk 回应称，没有“跑路”，将来也不会“跑路”。

公司法人并未人间蒸发，CCtalk 客户端一直都能正常登录使用，一

切线上课程都可正常观看。今年前 5 个月里，经营交易额达 2.8 亿元。

虽然有客户表示，今年的学费可正常提现，但也有老客户质疑，

2.8 亿元的交易额，为何不能按时还钱。

5 月 31 日，CCtalk 官方微博又发布结算升级说明，6 月 3 日 10：

00，结算周期调整为 D+1（针对已开通通联的 LV2 及以上创作者），

即第二天到账。但在微博评论区，欠款仍是留言网友最关心的话题。

据网经社电子商务研究中心发布的《2024 年 Q1 中国数字教育用

户体验与投诉数据报告》，2024 年一季度全国数字教育投诉问题类

型 TOP10 中，退款问题占比高达 59.09%。退款难已成为互联网教育

行业的顽疾。

（2024 年 6月 6日 中国新闻网、中新财经）
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